



REPÈRES BREVES

Par Pascal Bordeau, Valérie Dahm, Vincent Demazel, Pierre-Joseph Delorme, Elise Poudevigne, Lise Montelliet



20 000 habitants minimum

Le projet de loi sur la Nouvelle Organisation Territoriale de la République (NOTRe) prévoit le relèvement du seuil d'intercommunalité de 5 000 à 20 000 habitants. Ce changement applicable au 1^{er} janvier 2017 s'accompagne d'un élargissement des compétences. Quant à l'avenir des conseils ruraux, ils seront maintenus dans les départements (notamment ruraux) où les communautés de communes n'atteignent pas la masse critique. A noter: les circonscriptions retenues pour les élections départementales, qui se tiendront les 22 et 29 mars 2015, ne correspondent généralement pas aux périmètres intercommunaux actuels, ni même aux futurs. Enfin, si l'on rajoute à ces changements, la nouvelle trame régionale, on comprendra aisément que dans ce mécano territorial complexe, le citoyen lambda y perde son latin. ■ VDE



Expression

ESPÉRER, COOPÉRER

Henri Desroche

Dans un de ses livres, *Le projet coopératif*, Henri Desroche affirmait que « la coopération agricole, de par sa nature même, fuge des liens économiques, certes, mais qui demeurent entrelacés à des liens écologiques, parentaux, tribaux parfois, culturels, culturels et même culturels, toujours écologiques, qu'ils soient villageois ou intervillageois, d'où sa densité. » À l'image de la coopération agricole, l'œuvre de Desroche est foisonnante, théologique (il fut dominicain), sociologique et éducative (il est le fondateur du collège coopératif). Pour en saisir la richesse et l'unité, il faut lire l'ouvrage que Jean-François Draperi, élève et collaborateur de Desroche, lui consacre. Un ouvrage savant, mais indispensable pour tout coopérateur « en quête d'universel » que l'auteur invite à « s'appuyer sur trois principes qui sont autant de forces de changement: l'espérance, la coopération et l'éducation. » ■ Yves Cariou

→ Espérer, coopérer, (s')éduquer, Presse de l'économie sociale, 15€

La répression des écoles rurales

Au Mexique, les écoles normales rurales, créées dans les années 1935 dans un contexte socialiste, continuent malheureusement d'être la cible des autorités néolibérales. Organisées en structures coopératives selon les principes d'autosuffisance et d'autogouvernance, ces écoles, qui ne rentrent pas dans le même projet que le gouvernement, dérangent. Des étudiants disparaissent... ■ VDA

→ En savoir plus sur www.altermonde.org

Dons de lait : vite !

La filière laitière, historiquement engagée, a obtenu, en 2014 un nouveau régime fiscal pour les dons de lait : « Une réduction d'impôts comme tout autre citoyen qui fait un don en argent », se félicite Marie-Thérèse Bonneau (FNA). Pour en bénéficier sur le prochain exercice, ils doivent être effectués avant le 15 février. ■ EP



HORS CHAMP

La solidarité, j'y crois

Guy Aurenche, Bayard

Solidarité: le mot n'est ni dépassé, ni galvaudé pour Guy Aurenche, homme de conviction, avocat et président de Croc-Terre solidaire. « C'est l'expression la plus accomplie de la vie sociale, de la responsabilité personnelle... la solution aux problèmes tant français que mondiaux exigent la solidarité. » Un petit ouvrage riche, très accessible. 142 p, 13€



LA SOLIDARITÉ J'Y CROIS



Explique-moi... La Nation

Nane Éditions - ouvrage collectif

La volonté d'agir et de vivre ensemble constitue le socle de la nation. Ce mini-guide pratique, à destination de la jeunesse, repose les bases essentielles de ce qu'est une nation: histoire rapide, penseurs, la Nation aujourd'hui, le vote des citoyens... Que de bases communes avec les cuma ! 46 p, 10€



Raconte-moi... Le citoyen

Nane Éditions - ouvrage collectif

Un livret jeunesse, dans la même veine que *La Nation*, qui pose les bases de la citoyenneté: origines, droit de l'homme et du citoyen, symboles... Dans la même collection: *La République*. 32p, 10€